

Las libertades
no se dan:
Se toman.
P. Kropotkin.

EL HAMBRIENTO

SALE CADA MES

Pedir es implorar.
Recámbenos por la acción.
El Hambriento.

PERIODICO ANTIPOLITICO DEFENSOR DE LAS IDEAS LIBERTARIAS-CASILLA N. 904

Por el bienestar inmediato

Por fin el neo-malthusianismo resplandece como el médico más práctico para alcanzar un beneficio directo y de inmediatos resultados en favor de las clases desheredadas que, hasta ahora, han ido dando tumbos de una idea á otra, ora siguiendo á este propagandista de futuras bienandanzas pero nada prácticas ni beneficiosas para el presente, ora corriendo tras de aquél que predica la gloria divina pero, también, sin dar pan ni mejoramiento alguno en el momento presente que es cuando más se necesita; ó bien afanoso tras de esotro que, con una maestría admirable, parece que nos quiere salvar de las miserias presentes con tal ó cual forma de régimen político; en realidad, quien se emancipa, quien halla un beneficio directo, es el que predica ó propaga sabiéndose aprovechar de la posición que, al ser pastor de rebaño, ha alcanzado, siguiendo los calamitosos tan miserables como antes sin haber obtenido otra cosa que vanas promesas que nunca llegan á ser realidades. Si, el neo-malthusianismo ha traspasado las fronteras y ha cruzado los mares y, hoy en día, hemos ya llegado á una inteligencia común, á una sola aspiración que nos une en fuerte lazo para el logro de nuestro deseo: el bienestar inmediato. Ya estamos hartos de palabras vanas, de promesas efímeras, de luchas inútiles, de apóstoles teóricos que nos agiten á medida de su deseo y conveniencia. Hemos hallado el medio de emanciparnos solos sin directores ni jefes que nos obliguen á obrar según su criterio, hacia tal ó cual fracción ó escuela que en teoría son muy hermosas, sobre todo después de haber comido bien y comido sobre mesa saboreando un buen café; más pasado el instante del sueño, ideológico volvemos á caer en la amarga realidad del presente. Práctica, práctica deséamos y esto es lo que realizamos; quien esté conforme que siga adelante, el que no que se quede atrás y pierda su tiempo en combatirnos si así lo estima conveniente, que por eso no nos detendremos en nuestro camino ni haremos caso de sus clamores.

Luchador ¡te anima como á nosotros el deseo de ver derrumbar el estado actual de régimen ignominioso y crear una nueva forma de relaciones entre los humanos seres que pueblan el planeta para acabar con la infame explotación del hombre por el hombre!

Luchador ¡quieres ver la tierra libre de ejércitos que se asesinan en los campos de batalla por tal ó cual capricho de un Czar ó por el afán de robar á otra nación territorios donde abrir nuevos mercados, para mejor explotar al proletario después de haberle echo derramar su sangre.



MATEO MORRAL

Te apostrofan, se quejan y lloran en su impotencia los que no te comprenden, y los que te quieren comprender; No fuistes un hombre del PASADO ni del PRESENTE; eres del PORVENIR. "El Hambriento" se honra al presentarte á sus compañeros y lectores de ambos sexos.

Luchador ¡aspiras á ver derrumbadas las fronteras, forma una patria universal sin gobiernos criminales, el suelo y las herramientas de trabajo así como la producción, perteneciendo á la Sociedad, Comunidad ó Colectividad, sin propiedad particular ó privada, una patria grande donde el individuo halle la satisfacción completa de todas sus necesidades sin privación de ningún género.

Luchador ¡quieres salirte del negro infierno donde te hallas sumido en condiciones tan desastrosas, crueles, infames, por la capacidad capitalista, las miras religiosas, las conveniencias políticas y el interés de un patriotismo burgués que hacen de ti el instrumento de todas sus maldades?

Luchador ¡quieres que por todos

clavo, del moderno asalariado, deje de verse por todas partes jadeante, agobiado, extenuado, acosado como á una fiera que se quiere domar, no exterminar, para que una vez vencido, dominado, cargado de cadenas, hacerlo trabajar mientras resuello le quede y si calla lo aplastan, si grita lo fusilan, y si pide justicia lo ahorcan?

Luchador ¡ánhelas verte sosegado produciendo para tí y los demás sin tener que recurrir á la emigración abandonando tu familia, en busca de nuevo dueño que explote tus brazos y te arroje unas migas de pan que no basta para saciar tu hambre y que aquí te niegan?

En una palabra: ¿quieres acabar de ser sostenedor de la actual sociedad burguesa tal como hasta ahora vienes siéndolo aun cuando tú creas lo contrario?

Pues bien; si eso deseas, si tu anhelo es tan ardiente como el nuestro de lograr un bienestar inmediato, deja á un lado todos los adjetivos que pomposamente te atribuyes para indicar la fracción á que perteneces con programa cerrado y ven con nosotros á un solo fin: emancipación. Conseguida ésta, quedas en libertad de seguir la escuela que mejor cuadre á tu modo de ser y entonces podrás discutir á tus anchas, puesto que la argolla común que á todos nos retuerce el pescuezo y nos hace desgraciados, la habremos quebrado.

Declaremos el boicot á la actual sociedad burguesa ya que esta nos niega el derecho á la vida.

No consintamos por más tiempo en favorecer el estado actual dándonos nuestros hijos: quien no tiene derechos no está obligado á tener deberes. No tomentemos más explotación del hombre por el hombre procreando hijos que han de ser destinados para carne de fábrica, de explotación capitalista, pingajos de miseria y de hospital. No contribuyamos más para abastecer con nuestros hijos al militarismo y éste falta de combatientes, la guerra pasará á la historia. Abstengámonos de poblar esta tierra donde impera la injusticia no lanzando al mundo más criaturas destinadas á una miseria cierta y nos evitaremos emigrar. Mientras tanto, como el desheredado se habrá desprendido de las cargas de una familia numerosa, tendrá una mejora inmediata comiendo entre tres lo que había de repartir entre seis. Siendo menos los trabajadores que han de competir para un jornal, podrán fácilmente rebajar las horas de trabajo hasta llegar á la abolición del salario, obteniendo, desde los primeros momentos, ventajas inmediatas. Logrando hallar trabajo por la carencia de brazos, no habrá quien se preste para las faenas militares y policíacas y por consiguiente el día que suene el clarín de la reivindicación estarán seguros de la victoria.

Procrear familia numerosa sin

los ámbitos del globo reine una era de paz y de amor; que cese esa lucha sin tregua, desenfrenada, ardiente, en la cual se juega la libertad, la vida de los combatientes; que causa diariamente millares de víctimas; que á todas horas y momentos centenares de desheredados dan con sus huesos en las inquisitoriales mazmorras; que para burlar la persecución de los Torquemadas tengan que guarecerse saltando de nación en nación; que para romper el círculo de hambre en que los explotadores les han encerrado, tengan que abandonar su familia, sus hijos; para ir á otro lugar más humano, si lo hay en la superficie de la tierra?

Luchador ¡ansias que el obrero, el productor, el que propaga y lucha por la redención del eterno es-

poder alimentarla y huir emigrado, es una cobardía.

Procrear familia numerosa sin medios de darla pan condenándola á la miseria, es criminal.

El que ama la vida y la libertad no procrea en la esclavitud.

LUIS BULFELI.

(1) Desde el presente número abrimos una sección de propaganda Neo-Malthusiana, para ilustración de algunos compañeros y lectores.

La Redacción.

Propaganda Anárquica

1

Propaguemos la Anarquía, en cualquier parte que estemos tomar venganza pensemos en todos los opresores.

Que no hayan mas señores ni esos burgueses chiflados que no existan explotados ni tampoco explotadores.

2

Hay que matar propietarios Presidentes, Pápas, Reyes hay que destruir las leyes y también la Religión

Pues que no tienen razón de terneros subyugados que mueran esos malvados en la primera ocasión.

3

Veis los mártires de Monjuich por la espalda fusilados veis esos cuatro ahorcados en la "liberal" Chicago

Que racimo tan aciago para la brutal tiranía tan bárbara covardía hizo en los hombres su estrago.

4

Fués vengador Czolgoz y un valiente Angiolillo que á Cánovas del Castillo por su mano ajustició

El en el cadalso murió gritando al morir "Germinál" sublime en la hora fatal como mártir sucumbió.

5

Y el tiranuelo de Alfonso que se libró de Morral fué solo un acto casual el que saliera con vida

La bomba bien dirigida y bastante sangre fría, por poco, no cuenta el día, de su boda apéptica.

6

No importa que los tiranos nos encarcelen ó diessen si al morir dejamos germen que tendrán que ajusticiarlos.

Y, como á hienas tratarlos recordando el mal que han hecho arráncandoles del pecho el corazón sin matarlos

7

Por que si muere un Caserio nace un Brecci ó un Pallás y lo dicho dicho está que nosotros triunfaremos

La lucha continuaremos en nombre de la verdad mientras no haya libertad tranquilos no quedaremos

8

¡Llor! á nuestros compañeros que murieron por el "ideal" que con revolver ó puñal ajusticiaron tiranos Sean Rusos ó Italianos ó de cualquiera nación buscando la Redención por que todos somos hermanos

Lima, Octubre de 1906

MANUEL A. ORELLANA

No quieren á su Yo.....

A mis amigos luchadores de Trujillo

Mientras sufrimos desprecios y vejaciones en general.

Mientras nos lamentamos de afflictivas situaciones.

Mientras admiramos y odiamos el hartazgo Burgues.

Mientras toleramos la creación y alimentación del militarismo criminal.

Mientras nosotros obreros nos emborachamos y renegamos de nuestra suerte negra.

¡Cuando! ¡Cuando! llegará el día de regeneración de libertad de igualdad y justicia, todo lo que se diga todo lo que haga será muy poco en favor de nuestra acariciada Revolución Social.

Al manifestar la esperiencia práctica de diez años de abstinente de todo licor, no voy á decirles á mis amigos y compañeros que ellos hagan lo mismo, no lo que yo quiero es decir *solamente* que mientras seamos unos borrachos, (1) no seremos más que remachadores de nuestra propia situación exclava. En toda las manifestaciones de la vida y sociedad humana, todos tenemos un instinto de egoísmo á estimar nuestro yo. Esta es una verdad absoluta para todos los que poseemos un resto de dignidad personal.

Indiquemos las faces de nuestra vida social, para probar cual es lo más floco de nuestro propio ser tratándose del Yo.

Se trata de formar un grupo de compañeros todos todos estiman su Yo, ya uno tomando á cargo tal ó cual sección del grupo trabajan.

Lo idéntico sucede si se trata de una publicación ya sea Periódico ó Revista, cada uno cumpliendo fielmente ó en lo que el pueda para manifestar la labor de su Yo, ya sea en una torma ó en otra.

Entre los obreros políticos sucede lo mismo con la diferencia que ellos obedecen á un jefe ó superior, con el cual no quieren perder el estímulo de consideraciones á su Yo personal.

Los cucufatos religioso obreros que estos van ya en minoría cada día hacen otro tanto que sus cofrades políticos, su egoísmo del Yo lo hacen valer por su creencia de las farsas religiosas, aparentando ser ellos un modelo de cultura y de ignorancias momificadas.

No deseo por á hora tocar *Jueces, Abogados, Militares, Médicos y Frailes*; sin excepcionar ningún orden, pero si tratándose de su Yo personal todos los aludidos en el presente artículo tendrán en su favor noventa y nueve probabilidades en contra de una sola razón que les voy á exponer y detallar.

Yo digo si todos Uds. estiman su Yo en todos los actos de la vida humana porque no lo estiman en esas grandes borracheras que se dan cuando no continuamente por periodos más ó menos prolongados. No basta ser un *bebedor moderado* para decir que no se es un borracho, se sabe cuando se principia pero no se sabe cuando y como se acaba.

Todos vosotros alegaréis que es una *costumbre social*, y que todo en la vida es bueno: bien si sois padre de familia? os indignais si veis á vuestros hijos borrachos, efectos de los ejemplos que le habeis dado. Si sois jóvenes alegres ó verjelistas ó los que llama la burguesía novios ¿porque? vuestra novia y la familia de ella se muestran sulfuradas y descontentas cuando os presentais borracho.

Acaso sois hijo ó hija de familia y teneis un trabajo en que ayudar á vuestros padres para ganar la

miserable alimentación de la vida, ¿porque? si notais á papá ó mamá en estado de borrachera? teneis una rabia interior que os debora y deseais tener un poder para que no os afrente vuestros padres con semejante proceder.

Las generalidades de estimarse su Yo faltando *Una muy grave*.

Hay algunos que su Yo lo estiman con la forma del ropaje haciendo un figurín á la moda, hay otros que por su esmerada educación y alta ilustración; otros por poseer tal ó cual empleo público, otros por ser buenos obreros manuales, otros por ser unos grandes bribones comerciantes.....

Todos todos sin excepcion tienen el amor propio á su Yo, y *estimándose cada uno en su tanto*, según una frase vulgar.

¿Pero acaso basta no beber para ser útil á la humanidad?

No basta eso. Y si no miremos los accidentes en la vida social pública y privada, si sois un hombre sincero de buen corazón, aunque seais un bebedor de pretenciones recatadas, cuando en vuestro camino se cruza un amigo borracho teneis el buen cuidado de esquivarle el bulto por algo que os molesta y si en vez de vuestro amigo es algun ser de aquellos que á diario son "El hasme reir" de la chiquillería ó de algunos insensatos os da pena y molestia.

Esta es una generalidad de la sociedad burguesa corrompida que no solo basta no beber si no presentarse como luchador tenaz á favor del antialcoholismo cuando las ocasiones se nos presenten.

Aquel que no sabe nuestro modo de ser de un verdadero temperante abstinente, cuando nos invitase á beber, no le diríamos. *No acostumbro*: porque sería herirlo, ultrajarlo, pero si le podemos contestar en plena confianza de nuestro conocimiento práctico, no bebo licor de ninguna clase por muy bueno por muy fino que el sea, Yo bebo lo natural *Agua* lo cual no ofendería pero daría si una lección al que era vuestro invitante.

Quitémonos este prejuicio que parece una simplicidad, que prácticamente no lo es.

La lja alcohólica es crónica pero no incurable, es una de las muchas cancerosas que no basta quemarla hay que arrancarla más que con el ejemplo con la lucha, en la forma que uno pueda donde sea y donde quiera mientras tanto avanzemos.

Lima, Octubre de 1906.

Leopoldo E. URMACHEA.

(1) No empleo la palabra *ebrio* ni *beodo*, porque considero la palabra *borracho* más apropiada N. del A.

Propaganda escrita.

Cuando el intelecto del obrero se haya infiltrado de suficientes conocimientos científicos, cuando dominemos el mundo con la inteligencia sin requerir la fuerza, habrase verificado el alto fin del periodismo, no es otro que el de ilustrar á un pueblo, alumbrándolo en la senda de la vida pública, para evitarle tropiezos contra los escollos creados por el autoritarismo y el caudillaje: ese es el rol del periodista.

Petronius Arbitr.

Quien en su vida privada no lleva una conducta sana en correlación con su predicación diaria, no es consecuente con el *ideal* que dice profesar puestos que sus actos se hallan en contradicción con todos los alardes que manifiesta ante los compañeros y demás personas á

quienes quiere convencer de la eficacia, belleza y pura sublimidad de sus *ideales*.

Máximo Suárez.

Así continuamente oíremos á los que aun van arrastrados á esos viejos organismos, quejarse de la *informalidad*, del *descuerdo*, de sus *camaradas*, que ellos achacan á cualquier causa, sin sentido práctico, en lugar de dirijirse de aplicar por partes á lo que está sometido á la misma entidad. Aun, y quizá por algún tiempo más, continúa vivo el error de tomar al individuo tan sólo como un *número*, algo que se puede *mover* en diferentes direcciones; sin que de vez en cuando pueda desobedecer, hacer caso omiso de los *rutinarios*, pegados á lo decadente; y si tal hace, podrá, ver cómo los estúpidos gimen y gritan contra él, clamándolo *le traidor, fariseo*.

Salvador Romero.

Nosotros creemos que á los enfermos y tullidos se les puede aplicar remedios curativos en vez de aumentarles la enfermedad con latigazos en la espalda; á los perezosos puede educárseles estando entre ellos, no despreciándolos desde olímpica altura, y los impotentes pueden muy bien alcanzar la virilidad si en vez de denuestos exajerados y brutales se les predica con el ejemplo de la sinceridad y de la adnegación.

Francisco G. Sola.

Hemos llegado hasta donde nos encontramos llenos de prejuicios y falsedades que vamos arrojando y librándonos de ellas á sazón que se van impregnando conocimientos de estudio y de esperiencia en nuestro campo intelectual. Somos francos y todo lo que decimos lo manifestamos con convicción y claridad *no nos guía otra misión que la de propálar lo que sentimos y conseguimos nuestro objeto; nuestras energías van en bien por y para la causa y las emplearemos hasta que nos sea posible*.

Máximo Suárez.

Egoistas, son los *chiflados* de que nos habla *Guyau* y ellos formarán la vanguardia que han de escalar la impotente fortaleza social.

Apresuremónos á abrirles las puertas, si no queremos que nos arrojen por las murallas.

Antonio Zoraya.

Es muy bueno ser *Aguila* cuando está puede volar por el esfuerzo de sus propias alas; pero es mejor ser *hormiga* que con *asuidad labore* por el bien común; comprendemos al *León* que en la selva bravía afila sus aceradas uñas para combatir ó despedazar á su enemigo; lo que no concebimos es al *Topo* chillando desde la madriguera ni al *Tigre* sediento de sangre acechando á su víctima para tributarla.

Francisco Sola.

Si se admitiese la teoría de que los móviles del individuo deben ser el egoísmo puro y simple, la adoración y la cultura de su Yo, se llegaría á decir que debíamos lanzarnos á la pelea, trabajar para adquirir los medios de satisfaccemos, sin ocuparnos si se aplasta á otros hombres. Afirmitar esto sería confesar que la revolución futura debiera hacerse por y para los fuertes, que la nueva sociedad sería un conficto perpetuo entre individuos, si así fuese, no tendríamos porque afiliarnos á ninguna idea de manumisión general. Nos hablaríamos sublevado contra la sociedad actual sólo porque su organización capitalista no nos permite gozar también. ¡Puede ser muy bien que, entre los

que se han llamado anarquistas, haya habido quienes miraran la cuestión desde este punto de vista!

Juán Graye.

No tenemos táctica preconcebida; nuestra actitud dependerá de las circunstancias á producirse pero siempre con la mirada fija, hacia "dove si leva il sole". Si algún error cometemos, paciencia; el error es cosa humana que no debe extrañar á nadie que de razonable se precie. Por otra parte esto será tampoco motivo para que desistamos de nuestros propósitos y si la suerte nos es adversa y sucumbimos; nuestra última frase será: "viva la emancipación de la clase trabajadora".

El Panadero

Mi pensamiento aun es mío y lo lanzo á la circulación; sigolanzando ideas y pensamientos, sigo protestando sigo ajitándome, y como mi cerebro no está sujeto á ninguna clase de ligaduras, considero que soy un hombre al que aún no se le ha tapado el corazón para no sentir, ni amordazado la boca para callar.

Francisco G. Sola.

El cerebro dirige nuestros actos, manda dentro de nosotros, por lo tanto cada uno es un rey, un soberano, como decía el filósofo Pi y Margall.

J. Brufau.

Lo de Valparaiso

No vamos á lamentarnos de las víctimas por solo la catástrofe, hay algo más grave y criminal que lejos de lamentaciones en nuestros pechos arranca latidos de indignación y rebeldías de luchas. Son los asesitados en masa y aislados cometidos por los salvajes militares.

La nota de más alta barbarie es hecha por la soldadesca á título del orden: un jefe del piquete de ronda bastará que viese á un trabajador comiendo una caja de sardina aquel era ya un Ladrón, y no había más remedio que fusilarlo, otro le encuentra una media botella de cerveza también. Ladrón, pasarlo por las armas; descartemos los hechos del robo porque no habla donde comprar, ¿Pero decidme? no es inhumano que en pleno siglo XX una caja de sardina y media botella de cerveza valgan más que las vidas humanas? aquí se subleva el espíritu más inferior, los asesinos de profesión que reciben las armas para defender "la Patria", pueden mostrar que patria han defendido, fusilando á los de la clase proletaria al propio pueblo trabajador al que todo lo produce. No: esto nos prueba una vez más que cuando tengamos que tomar algo de lo mucho que nos pertenece debemos llevar en las manos algo mejor que un Mauser, algo superior á un Cañón y algo más cómodo para nuestra defensa: Nosotros no solo queremos protestar eso es muy poco y casi ineficaz, pero si invitamos á todos los periódicos *Obreros de Chile* ya sean anarquistas, socialistas, societarios ó revolucionarios, para abrir una campaña contra el Militarismo, que ha evidenciado como siempre su oficio de verdugos de la clase obrera, todos los periódicos de diferentes matices deben ayudar á la propaganda de probar, que no necesitamos de soldados para vivir como seres de la

humanidad. Si: nosotros por acá ayudáremos con nuestro grano de arena que de algo servirá; Abrid compañeros de Chile vuestra campaña.

Los Hambrientos.

(Lima, Perú) Octubre de 1906.

SALVADOR PLANAS

(Remember)

El presente artículo lo publicó *El Gráfico* de Buenos Aires hace un año, el mes pasado cuando nuestro compañero Planas intento castigar á Quintana; El autor del atentado contra la persona del primer magistrado de esta república, de ese atentado que tanto dió que hablar al mundo, fue uno de los nuestros, es decir, pertenecía como asociado á la "Federación de las Artes Gráficas" desde hacía un año, y, últimamente, elegido por asamblea de sociedad, era miembro de comisión de los "Tipógrafos y Anexos". Durante el tiempo que figuró como asociado y luego como miembro de comisión, fué ejemplar hombre, de intachable proceder, habiéndose captado la simpatía y el aprecio de todos aquellos que le conocieron. Si supusimos á un hombre incapaz de realizar acto alguno de la índole del conocido por todos, fué precisamente á Salvador Planas: sus modales, sus bromas, su trato en general, hacían de él un hombre repleto de pura humildad, bonachón y de compasión para todos. Grande fué, pues, nuestra sorpresa, cuando recibimos la nueva, costándonos trabajo el poder creer tal cosa. Sin embargo, más tarde, reflexionando nos dijimos: "Nada debe extrañarnos; los hombres más callados, los que aparentemente parecen incapaces de todo, en toda época, han demostrado poseer fibra, ser los poseedores del mayor arrojo los que se lanzan al sacrificio de sus personas en holocausto á sus maneras de pensar".

Y, en efectividad, si meditamos á fondo, quienes hacen suponer ser capaces de arrasarlo todo, sólo lo arrasan con la fuerza de la lengua; de los silenciosos, han surgido y surgirán grandes actos que asombraron y asombrarán al mundo.

No está en nosotros el entrar á analizar ó hacer la defensa del acto el carácter del periódico nos lo impide; sólo nos concretaremos á justificar el hecho, dando al mismo tiempo nuestro pensamiento acerca de la persona del que fué nuestro compañero de lucha.

El acto realizado por Salvador Planas, como el mismo lo ha confesado, es un caso aislado, individual y que en nada afecta puede á esta Federación, la que lamenta gradamente la pérdida de sus filas de un elemento, de un hombre más que pudiera existir en hora dada.

Pero sí debemos hacer una pequeña de lo que pudo muy bien haber sido lo que le impulsó á sacrificarse, creyendo buscar el bien de los demás.

En épocas que el trabajo escaseaba enormemente, según datos que tenemos, llegaba á la ciudad de Buenos Aires Salvador Planas, emigrado de la tierra natal, con el único móvil de encontrar un lugar donde poderse ganar la vida y, al mismo tiempo, deade lejos, poder atender á desamparados padres, en espantosa miseria. Llegó aquí, y los días que pasó sin poder alimentarse fueron muchos. Joven, inexperto en aquel entonces, sin que nadie le tendiera una mano, anduvo luchando por conseguir y ganar un mendrugo de pan Así poco á poco, se fué sosteniendo, comiendo

una sola vez por día cuando no pudo hacerlo de otro modo. Cambiaron los tiempos, halló trabajo y no considerándose suficiente á poder atender á sus padres, arregló de modo que un miembro de su familia viniera á compartir con el los dolores de la miseria y, como todos saben, ámbos se dieron á vivir alimentándose puramente de frutas á fin de poder así ahorrar lo más posible para enviar todos los meses una cantidad de dinero á los impossibilitados y ancianos padres. Todo esto es de suponer que tendría en continua meditación al hombre. ¿Quién sabe cuantos pensamientos no brillarían en su cerebro al fin de cada día? Y, si á esto agregamos la confesión que según *Le Courier de la Plata*, él mismo hizo, refiriéndose á los masacres del 1º de Mayo; si agregamos los sucesos de la Plaza Lavalle, en cuyo lugar posiblemente él se habrá encontrado, expuesto su pecho á las balas homicidas; si pasamos por nuestra mente el miserable nicho donde vivía, aumentando su alquiler desproporcionadamente, y tantos otros detalles que hoy no se ignoran ¿podremos nosotros entrar á querer deducir razones acerca de lo hecho? Seamos sinceros; el acto de Salvador Planas; perpetrado contra la persona de primer magistrado de la nación no es sino el lógico fruto originado por las abersidades de la vida y las humanas injusticias sociales. No es, pues, obra que puede sentenciarse condenando insensatamente; merece el detenido estudio de los hombres inteligentes que saben internarse en fondo de las cuestiones que se agitan continuamente y que tienen su razón de ser.

La delincuencia, también tiene sus conductos que la originan: cuando un individuo delinque es por que alguien ha dilinquirido en contra de él, y la socieda delinque cada día, cada instante, continuamente en este sentido. Callemos, pues; no condenemos y dejemos á que generaciones más perfectas juzguen las cosas.

Sinceramente creemos que no somos nosotros los llamados á internarnos en este campo, por cuya razón plácenos decir que lamentamos la pérdida de un hombre más en nuestras filas,

LA REDACCIÓN

En México

(De nuestra correspondencia)

ARIZONA.

Ayer en los Estados Unidos, Francia y Suiza; más tarde en Brasil, Chile y la Argentina; hoy en México, la República Burguesa está demostrando que es una delicia para los trabajadores. Las noticia llegada últimamente de México nos dan horribles detalles de la sangrienta huelga habida en aquel país á principio de Junio.

Los obreros mexicanos y yanquis que trabajan en las minas ds cobre de Green, en Cananea, reclamaron aumento en sus cortos salarios, y como la Empresa no atendiera sus reclamaciones, decidieron abandonar el trabajo:

Pero el Gobierno Republicano de México, como todos los gobiernos burgueses, envió á esa región del Arizona un destacamento de soldados, los cuales, en un encuentro con los huelguistas, ocasionaron á estos 27 muertos, siendo 12 de ellos yanquis y 15 mexicanos.

Los obreros tuvieron que refugiarse en las minas.

El gobernador civil de la provincia de Senona se dirigió á Cananea con un destacamento de tropas mexicanas.

En un tren especial condujo un centenar de americanos armados, de Naso á Cananea. Los americanos convirtieron en fuerte la casa del coronel Green.

Los obreros, irritadísimos con tan bárbaro proceder, destrozaron con dinamita de la que emplean en las minas, los materiales de explotación é igualmente los depósitos de la Compañía y las oficinas, asimismo asaltaron el polvorín, con objeto de apoderarse de las armas y municiones. También han habido choques sangrientos con la policía, resultando infinidad de muertos y heridos por ambas partes.

Los huelguistas pasan de 50,000.

Por orden del Gobierno de México han sido fusilados ocho obreros, considerados como promotores de la huelga.

Esto indigna ¡Ni en Marruecos!

Y es que lo mismo se asesina al obrero bajo el pabellón republicano que bajo el mando de otro Gobierno cualquiera.

¿Y que aún haya obreros que fien su redención á la República!

ORIZABA.

Las masas obreras están agitadas por estos rumbos con motivo de las recientes huelgas en las vecinas poblaciones de Río Blanco, Nogales y Santa Rosa y en la fábrica de Yute de esta ciudad, cuyas huelgas no fueron prolongadas en virtud de los ineficaces atropellos por parte de los dueños de fábricas, que lo pusieron en conocimiento de la despota autoridad política, y ésta con el acostumbrado é indigno proceder, que no oye más razones que de los adterados, mandó fuerzas de rurales para aplacar el descontento, haciendo apresrehciones arbitrarias, sin perjuicio de los muchos planazos que recibió el infeliz obrero de los esbirros.

Al haber un semanario titulado *La Revolución Social* órgano de los trabajadores, que se ocupaba de lanzar á la faz pública las fechorías que cometían los empleados de fábricas, la autoridad local de Río Blanco, de común acuerdo con el jefe político del cantón, inventaron la manera de que desapareciera dicho periódico, cosa que consigueron sin obstáculos, y acusaron á los redactores ante el juzgado del distrito como promotores de la huelga y perturbadores del orden público.

La prensa independiente en este país es perseguida terriblemente, solo disfrutan de grandes prerrogativas la del *chantege* y la gubernista; y es muy natural que una huelga que se inicie en el acto es sofocada por el *sable*, haya ó no razón.

En Río Blanco reside el administrador general, en cuyas cuatro fábricas que administra trabajan unas quince mil personas de ambos sexos, como dicho administrador es un inglés templado y bastante cínico por su manera de proceder, apoyado por la primera autoridad del estado y el jefe de la nación, que se supone son poseedores de varias acciones, hace ejecuta lo que le da la real gana.

El obrero es vejado continuamente mal retribuido ya con *catorce* horas de trabajo continuo: es muy natural que ponga el grito en el cielo y que reclame lo que á diario le roban.

BIBLIOGRAFIA

El número 4 del Boletín de la Escuela Moderna, correspondiente al 31 de diciembre de 1905, contiene el siguiente

SUMARIO

Ética Religiosa, por Eliseo Reclus.—La Paz Universal, por Eliseo Reclus.—El Martirio de una Profesora, por M. Pradine.—El Derecho individual y la Sociedad, por Pi y Margall.—Por qué se duerme, por Federico Valade.—Ciencia viva y Sabiduría muerta, por Schopenhauer.—Proyecto de fiestas, por Juan Ajalbert.—Sobre la separación de la Iglesia y el Estado, por F. Ferrer Guardia.—Conferencias de la ESCUELA MODERNA.—Folleto Correspondencia, etc.

El número 5 del "Boletín de la Escuela Moderna", correspondiente al 31 de enero, contiene el siguiente

SUMARIO

Roña y la Guerra, por Ch. Letourneux.—Razón y Preocupación, por J. Simón.—Escarbando en la Conciencia! por Máximo Gorki.—Que es una Nación? por Michel Petit.—Los Cuervos, por Paul Aenry.—Eliseo Reclus, pos Nadar.—Conferencias de la ESCUELA MODERNA.—Folleto, Correspondencia, etc.

Tan interesante publicación mensual, que cumple debidamente las lemas que ostenta; "Enseñanza científica", "Enseñanza racional", se sirve por suscripción de 2 pesetas en España; y a 2'50 pesetas en los países de la Unión Postal Administrativa, Bailén, 56.—Barcelona.

Floreál. Drama social en tres actos escrito en francés por J. P. Chardon versión española por A. Lorenzo.

El teatro predominante, absolutamente agotado, reducido a presentar la inhábil modalidad de la vida en el cuadro estrecho de nuestra civilización, considerada por nosotros dramaturgos por menos que como insustituible, necesitaba una nueva orientación, había de perder su carácter de burgués para extenderse libremente a presentar la humanidad bajo nuevas combinaciones y desde nuevos puntos de vista.

A esa tendencia corresponde Floreal, y el autor cumple su propósito con gran inspiración y verdadera energía. Una familia burguesa, miserable resto del extinguido privilegio, se halla frente a Naturalia, ciudad libre donde a tenido solución el problema de la armonía entre el capital y el trabajo, porque todo el mundo es productor, participante de la riqueza producida, y nadie es amo abusivo de nada. Del choque de estas dos entidades, la una mezquina y vil, la otra ampliamente generosa, resulta una acción dramática interesante, desarrollada en un medio comunista, en que los personajes se mueven libres de toda moral convencional y contenidos por la moral racional producto de la cultura individual y colectiva.

Hállase de venta en la "Librería Española" de Antonio López, Rambla del Centro, 20, y en la "Escuela Moderna", Bailén, 56 Barcelona, al precio de "Una peseta".

Salud y Fuerza. Revista mensual ilustrada de "La Liga de Regeneración Humana" procreación consistente limitada. Sumario Salud y Fuerza. La Redacción. No la cantidad, sino la calidad. Dr. Q. Pan, holguera, amor, Paul Robin. La Iglesia y los Neo-malthusianos, Fray Gerardo. Compendio de la Generación Frank Sutor. Soberanías. J. Prat De utilidad femenina Educación infantil.—El castigo corporal. Lorenzo. Pahissa. A. todos J. Brufau. Población y Subsistencia. Grabiell Giroud.

Administración: Plaza Comercial, 8. Barcelona suscripción anual: España 1,50 Ptas. Etranjero, 1,80 Ptas, número suelto 10, cts.

Ernesto Andrade

Un luchador menos, tal es el compañero que en Tarma el mes pasado volví a la naturaleza, muy poco lo tratamos pero estábamos convenidos de tener un amigo, cumplido cuando solicitáramos su concurso, un pañado de claveles rojos en su tumba.

La Redacción.

J. A. Lomano.

En un hospital, solo sin que, la infamante caridad burguesa hermano mío, mitigara el dolor de tus últimos momentos sin que la mano de un ser querido cerrara tus ojos que se despedían de la vida. Hasta entonces hermano! Duermes, descansas, Así, sin lágrimas y sin flores; para nosotros, no las hay ni en el cielo ni en la tierra.

J. P. Lombardozzi.

¿Con Ud. será?...

No lo sé pero es el caso que pocos compañeros y muchos lectores gratuitos de El Hambriento no dan acuerdo de su parte económica, no lo sé si será por economizar, pero lo que si sé que a la Tipografía hoy que se ahorrán al contado veinte, los que se acuerden dirigirse a la calle de Sándica N.º 310.

El Administrador.

REMINISCENCIAS

EL 22 DE OCTUBRE EN SANTIAGO

Era el 22 de octubre de 1905—22, como el domingo Rojo de la Santa-Rusia. Pesaba sobre Santiago de Chile una atmósfera calcinante. Diríase que en el ambiente flotaba plomo. La autoridad, autoridad al fin, era montaña sobre la conciencia libre del obrero. Turfusa, atrás, su degeneración no ha habido el record. Tienes un sultán autónomo que autoriza las diarias carnicerías. El despota, dueño y señor de vidas y haciendas, con la voluntad por ley, administra justicia. Hay en sus crímenes la atenuación de la franqueza. Mata, viola, usurpa derechos a la luz del día, con el tácito consentimiento de la Europa que se llama civilizada. Tiene complícidos apellidos ilustres; puede hacer y deshacer, políticamente hablando.

Tú, Santiago, capital de una comunidad que se da el nombre de República, en la que al decir de los tratadistas imperan las leyes; no tenías derecho para soportar un 22 de octubre como no fuera renegado de esa libertad de que blasonas.

Y sin embargo, sangre inocente ha regado tus calles; ojos femeninos brotaron lágrimas dolorosas por hijos, padres y esposos perdidos en la refriega y puños que hubo que se crisparon dolientes en amenaza al cielo ante tu impotencia para contener el vandalismo.

Fue aquel un día de horrores sin igual; un día que la conciencia resistiese a creer.

Quien estas líneas escribe ha presenciado escenas inenarrables: hombres fusilados, mujeres heridas, niños golpeados, toda una crónica de sangre.

Recuerdo un italiano destrozado por el crimen de expresar al público sus opiniones y a una obrera herida en la cara de un hachazo sin motivo alguno. Ah! si una calle pudiera hablar, esa Santa Cruz, entre Carmen y San Isidro diría, como llegó una noche a su hogar, con rostro y cabeza maltratados la compañera de un libertario. La he visto desfalleciente, he confortado en su dolor al marido y al hijo y por mi rostro rodaron gotas de sudor provocadas por el odio hacia los malvados de galón.

La Alameda de las Delicias, con sus árboles heridos, es testigo de las hecatombes de octubre.

Lo que más duele a declarar para un hombre de pluma es que no hubo, digámoslo con toda franqueza, uno que se mojara en tinta de indignación para gritar protesta.

Todos los plumarios tuvieron aplausos para la insolencia de la autoridad y hubo muchos (oh dolor) de algunos amigos que se tendieron en son de saludo.

Solo LA LEY, debo decirlo sin ambages, solo LA LEY, para eso al tercer día, salió con todo brío a la palestra.

Hay notas que en estos acontecimientos merecen pintarse con fuerte colorido: Guillermo Bouche, un chiquillo de 19 a 20 años, rebelde contra los perjuicios políticos; a bandona el libraco del Instituto Nacional y se arma con la piedra; callejera para defender con flechas en el arroyo la causa que, con teorías no ha hecho comprender a profesores.

Juan de Dios Bedoya, director de LA IBERIA, olvida originales y pruebas para predicar, en las esquinas ideas revolucionarias.

Guillermo Happin, y el doctor Alejandro Bustamante van semi-locos popularmente excitando a las reivindicaciones.

Una prostituta, conocedora de sus derechos, estrella en pleno rostro sangrienta bofetada a un insolente guardián, ultrajador de una menor.

La Morgue no llenó sus mesas, habíale evitado el gobierno ese trabajo enviando a otra parte a las pericidas.

De estos sucesos queda una enseñanza que un pueblo imponse. Lo que a veces le falta es dirección.

Haré incapie en la parte principal que le cupo: a la mujer chilena como factor de la revolución de octubre pasado.

Blisa Martínez, florista, propagaba ideas con la misma facilidad con que hacía flores.

María Rodríguez, Luisa Michel de Oaillas del Mapocho, fabricaba vendas a escondidas. Y con ellas, otras y otras más aportaron su grano de arena con decisión digna de alabanza.

No temo equivocarme al asegurar que en la hecatombe de octubre, tuvo la mujer chilena parte principalísima—Ella, con el ardor que sabe gastar en defensa de sus derechos ha llevado a la voluntad del hombre el coraje que acaso a éste le faltará en un momento de indecisión.

VICENTE TRIVERO.

[De El Marítimo.]

PUBLICACIONES PERIODICAS

"La Terre" de Mons-Bélgica—Bureaux—Rue de Malplaque 38.—"Terre et Liberté" du Saint-Cir—Cons (Jonne) Francia.—"L'Ordre Naturel" du Henry Zisly, 14 Rue Jean Robert. Paris Francia.

"La Question Sociale" de Paterson—Boite 1,839—EE. UU. de América.

"El Trabajo" de Sabadell—Calle Estrella 110—España.

"El Nivel" de Valladolid. Calle Mañerita 49 al 53, (Centro Obrero) España.

"Anarquía" de Barcelona hemos recibido los 7 primeros números, llenos de energías revolucionarias en sus escritos y de activa propaganda libertaria; establecemos gustosos el cambio.—Dirección: Calle de Borrill N.º 172, 2.ª. España.

"A Vida" de Porto [Oporto] Portugal Rua de San Crispin N. 24 y 26.

"O Vehículo de Rio Janeiro, Rua da Conceição, N.º 34 T.º Brasil.

"La Lucha Proletaria" de S. Paulo Rua a Travessa de Se N.º 2—Brasil.

"Voz Humana" de Caguas, Casilla N.º 401—Puerto Rico—[Antillas].

"El Obrero Aserrador" de Buenos Aires escrito en italiano y castellano.—Dirección, calle Olavarría 363 altos.—Argentina.

"El Panadero" de Buenos Aires, defensor del Gremio de Panaderos y redactado por obreros panaderos, calle de Ayacácho N.º 311.—Argentina.

"El Arriero" de Buenos Aires, organo del Centro Resistencia Conductores de Carrajes y Anexos, calle Arapey N.º 85.—Argentina.

"La Luz" de Buenos Aires, periódico obrero, calle de Solís N.º 103.—Argentina.

"En Marcha" de Montevideo, organo del Centro Internacional de Estudios Sociales, calle de Río Negro N.º 274.—Uruguay.

EROGACION VOLUNTARIA

Juan de Dios Tapia, 20; Antonio Moring, 10; Gonzales, (Bryanista) 10; Rosendo Olivera, 20; Francisco Quintana, 20; Recuerdo, 20; Malpartida, 05; Juanito Cuneo, 20; Santiago Rampoldi, 20; Fortunato Figar, 10; Pacamayto, 50; J. A. Amaro, 20; Teodomiro Figueroa, 20; Manuel T. Rivis, 10; Manuel Arévalo, 20; Mateo Moiral, 20; Jacinto Juli, 20; Toribio Sotomayor, 10; José González, 20. Un Hambriento, 05; Evaristo Rodríguez, 20; Carlos de La Torre, 20; L. Valle, 10; Belisario Argote, 20; M. C. 10; N. Sandoval, 10; Juvenal Vasquez, 20; José Pinto, 10; Moisés Sandoval, 10; Carlos Tanarraga, 10; Raimundo Oxis, 06; Belisario Berraola, 02; Pérez Aguilar, 10; Rosendo Rojas, 10. Un Particular, O. C. 50; Domingo Chamorro, 06; A. Pal, 10; Armando Bernal, 06; Juan Oleas, 08; Aurelio Casquero, 10; Moisés Mausto, 05; Marcelino Timorán, 10; Daniel Cavanius, 10; Pedro Kelly, 10; Juan Kelly, 10; Magabura, 10; Luis Torres, 30; M. Lariva, 10; Belisario Ramírez, 40; Marcelino Chumpitiz, 10; Julio Yauel, 50; Julio Martínez, 05; Pedro Celis, 10; Coniño, 06; Pedro Salazar, 06; Adolfo Siromval, 05; Pacheco, 10; Canales, 10; Gutierrez, 06; Francisco González, 10; A. Moreno, 10; Juan Almuzevo, 10; Cisneros, 10; Alhuja, 10; Francisco Figueroa, 20; Manuel Fernández, 15; Manuel Moraité, 10; Leonardo Herrera, 10; Gregorio Chávez, 15; Deciderio Alegre, 10; Neptalí Hombres, 08; Alberto Ugarte, 20; Hector Ugarte, 10; Ernesto Náter, 10; Luis Pando, 05; Ricardo Rivera, 10; José Muñoz Zavate, 10; Daniel Sarmiento, 10; Marcelino Figueroa, 10; Jenaro Tapia, 05; Claudio Aspiqueña, 10; E. Lara, 10; Carlos Mendiolá, 10; Santiago Pando, 10; Teodoro Morales, 05; Pedro Pacheco, 02; Manuel Torres, 30; Arturo Diaz, 40; Isaias Loyola, 20; Hilario Saavedra, 20; Michellini, 35; Mondongo, 10; Canturini, 10; Urbina, 06; José Barrera, 20; Evaristo Barrera, 10; Luciano Retamoso, 10; Julio Muro, 05; Demetrio Carreño, 05; Alvaro Alcedo, 20; Teófilo Lopstanaus, 05; Valerio Salas, 06; Teodomiro Rodríguez, 10; Roberto Rios, 05; Juan Guerrero, 05; Guillermo Guerrero, 05; Carlos Ortiz, 06; Aurelio Espinoza, 06; Máximo Lampe, 05; Julio Fernández, 08; Salomé Sánchez, 06; Manuel Orellana, 20; Francisco Alcázar, 06; Guillermo Ulloa, 20; Pérez Tamayo, 40; César Casas, 10; Víctor A. González, 30; "El Hambriento" S. 5.00 suma total S. 20.66.

Nota.—Las erogaciones que no están consignadas es por no haberlas recibido ni directa ni indirectamente, hacemos la presente aclaración por algunos reclamos que hemos recibido.—La Administración.